

NÚM. 12,529

LUNES 6 DE NOVIEMBRE DE 1893

AÑO XLIV

Por un mes... 2 Pesetas.  
Por trimestre... 5,50 »  
Por un mes... 2,50 »  
Por trimestre... 7 »

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

## ESPANTOSA CATASTROFE SANTANDER

Hé aquí el parte que sobre ella recibió el señor ministro de la Gobernación a las 12:50 del viernes de la noche.

Secretario de Gobierno A capitán general de Burgos y ministro de la Gobernación:

«Un vapor «Compañía» vasco-andaluz que traja cargamento dinamita empezó a arder esta tarde.

Estando apagándose, estallaron ininidad trastos dinamita que han producido innumerables víctimas, entre ellas el gobernador, según aseguran, pues es imposible afirmarlo positivamente.

No es posible indicar número muertos.

Además está ardiendo una calle inmediata al muelle.

No dispongo de material de incendios, solo tengo una manga.

El pánico es horrible.

Temo arda la población entera y ocurren más desastres a pesar de la voluntad con que me sobrepongo a la desgracia.

No puedo comunicar con Santander ni con ninguna parte, por estar todas las vías rotas.

El presidente de la Diputación ha resultado mal herido.

Los empleados han intentado, con los ingenieros de minas, cortar el fuego.

El comandante y oficiales de la guardia civil también han resultado heridos, y lo mismo el coronel Sr. Mangas.

Solo dispongo de una pareja de Guardia civil y tres de orden público.

Suplico auxilio.

Me he salvado milagrosamente. Ortega de la Parra»

El gobernador de Santander, cuyo fallecimiento se teme haya ocurrido, es don Manuel Somoza de la Peña.

Los vapores de la Compañía Vasco-Andaluza anclan en el muelle de la Monja, frente al edificio en que se halla el café Suizo. Se supone, pues, que allí es donde ocurrió la tremenda catástrofe.

Inmediatamente el ministro de la Gobernación confirió por telegrama con los gobernadores de Valladolid y Palencia, ordenándoles enliven desde luego y por trenes especiales el material de incendio de que dispongan y auxilios de todo género.

De tal modo nos impone la inmensidad del desastre que no tenemos palabras para lamentar esta nueva desventura que cae sobre nosotros en los momentos angustiosos en que el país se halla.

### Más noticias

Acercas de la espantosa catástrofe que lacónicamente se describe en la noticia anterior, el ministro de la Gobernación da los siguientes detalles al gobernador de la provincia:

Madrid 4 (4:45 t.)

En la tarde de ayer ha ocurrido una espantosa catástrofe que revista caracteres verdaderamente excepcionales.

En el vapor «Cabo Machichaco» de la compañía vasco-andaluza, amarrado al muelle mallano de dicha ciudad, se inició un incendio, cuando se realizaban las necesarias operaciones para extinguirlo la fuerte explosión de dinamita que se encontraba a bordo ha sido causa del terrible desastre.

Las noticias que se han recibido son aterradoras, sin estar bien comprobadas, por hallarse cortadas las líneas generales de comunicación telegráfica, siendo considerable el número de muertos y heridos.

Entre los primeros se encuentran, al parecer, el gobernador civil, los dos comandantes de Marina, el coronel del regimiento de Burgos y fiscales de Audiencia, a causa de la explosión está ardiendo la calle de Méndez Núñez, siendo lamentable y aterrador el estado de la población.

De Valladolid y Burgos han salido socorros en el tren de la tarde; salgo para Santander.

Madrid 4 (5:30 tarde.)  
Aunque la catástrofe de Santander ha sido trascendental, las noticias completas todavía rectifican en gran parte las anteriores, disminuyendo mucho los espantosos efectos que las primeras acusaban.

Madrid 4 (6:30 tarde.)  
En vez Puigerver salido Santander Gamazo y Gimeno Ierma. Este encargase internamente Gobierno. Imposible precisar víctimas discrepancia noticias oficiales. Últimamente telegrafista Torrejarega insisten mil muertos, mil quinientos heridos. Rumores cargamento dinamita contrabando.

Madrid 4 (11:50 noche.)  
Extinguído esta tarde el incendio de Santander han sido destruidas más de cincuenta casas. Pasa de doscientos el número de muertos ya conocidos. Se ha reanimado en lo posible el espíritu de la población, existiendo acumulados ya elementos bastantes para auxiliar en tan espantosa catástrofe.

El jefe de Telégrafos dice:  
Ayer, a las cuatro y treinta minutos de la tarde, explotó el vapor «Cabo Machichaco» atracado en Maliano, y que estaba ardiendo desde las dos.

Contenia, según decían, 40 cajas de dinamita y varias de petróleo.

Casi toda la población presenciaba el incendio en los muelles, así es que se calculan en unos mil los muertos y bastantes miles los heridos.

Fueron muchos los que han perecido arrojados al mar por la explosión.

Inmediatamente empezaron a arder toda la manzana Sur de la calle de Méndez Núñez y todos los almacenes de madera.

El incendio se propagó inmediatamente, y a las nueve de la noche, hora de mi salida, estaban ardiendo sesenta casas.

Medio Santander está destruido, pues los cascos del vapor, y travesías y carriles de los ferro-carriles de los muelles, han ido a destruir casas a centenares de metros.

Ardió también el tren que había llegado de Solares, y estaban debajo de él ardiendo muchísimos cadáveres.

No se puede expresar, no se comprende, ni aun viéndolo, lo horrible del siniestro.

No hay médicos bastantes para curar a los heridos, que mueren por falta de asistencia.

La población corre despavorida al menor ruido.

Tal es el pánico que ha causado la terrible explosión.

Si no envían socorros y artillería pronto para demoler los edificios y poder cortar el incendio, Santander quedará completamente en ruinas.

Son muchos los millones en que se calculan las pérdidas.

La catástrofe debe haber sido verdaderamente horrible, y ya se puede deducir de los telegramas oficiales, a pesar de que ni la confusión ni el pánico inmenso ha permitido a las autoridades y a otros elementos dar detalles minuciosos.

La comunicación telegráfica es muy difícil, por lo cual se tardará bastantes horas en poder reconstituir la tristísima y horrible catástrofe.

Hemos oído que, a consecuencia de la explosión, ha quedado casi destruido el vapor «Alfonso XIII», habiendo perecido cuarenta marineros y casi toda la oficialidad.

El barco «Cabo Machichaco» ha quedado también casi por completo destruido.

Ante la sección primera de esta Audiencia se verá hoy, en juicio oral y público, la causa instruida en el juzgado de Bujalance, por disparo y lesiones, contra Antonio Melero Montero y otros.

De la defensa están encargados los señores Castejón, Herrero y Melenda, y de la representación los procuradores señores Pardo, Gonzalez Aguilar y Vargas.

Según leemos en la prensa madrileña, al retirarse a su domicilio, en la corte, el viernes a la una y media de la madrugada nuestro distinguido amigo el señor Hoces, digno Diputado a Cortes por Lucena, de un puesto de agua inmediato

al Dos de Mayo salió un hombre que, navaja en mano, le exigió dinero que llevara. Nuestro amigo, en su natural frescura y serenidad de ánimo, pretendió detener al malhechor, por este le tiró un viaje con la navaja, atravesándole solo el abrigo y la levita por el costado derecho. Entonces el señor Hoces sacó un revólver y disparó dos tiros sobre el malhechor, al cual no hirió por la recipitación, con que se puso en fuga, si que pudiera ser aprehendido por los guatías de seguridad y no sereno que se permanen en aquel sitio y se pusieron deses en su seguimiento, pues la oscuridad les impidió dar con el fugitivo. Felicitaos cordialmente a nuestro amigo por haberse librado del criminal que contra el intentó.

Hoy, en el tran correo de Madrid, llegará a esta capital, ya las órdenes del señor Marqués de Casa-Acheco, delegado especial de «La Cruz Roja», el personal y material que componen a Ambulancia que la Asamblea suprema vía de Madrid para prestar sus humanitarios servicios en el teatro de la guerra. La Comisión provincial de Córdoba se reunió anoche para tomar acuerdos relativos al recibimiento de dicha humanitaria ambulancia.

Por real decreto expedido por el Ministerio de Fomento ha sido nombrado presidente de la Junta consultiva agronómica nuestro ilustrado amigo y paisano el Ingeniero jefe de segunda clase, vocal de la misma Junta, señor don Juan de Dios de la Puente y Roba, al que felicitamos cordialmente.

En el tren correo de ayer salió de esta capital nuestro antiguo amigo el médico militar don Daniel Palop y Juan, portador del fajín y lespada que usó en Melilla el infortunado general Margallo. El señor Palop hará entrega de estos preciosos objetos a los señores Compañy de Madrid, y después conuuará su viaje con dirección a Zaragoza a la estación central acudieron muchos de los íntimos del señor Palop que, como cordobés, conserva en esta población muchas simpatías.

El conocido industrial don Nicolás Pingetti ha ofrecido generosamente las ollas de su fabricación que sean necesarias para servir el rancho a las tropas que pasen por Córdoba.

Anteayer no ingresó cantidad alguna en la Caja provincial, y solo se pagaron 15 pesetas para material. Quedan para hoy en arcas 323 pesetas y 47 céntimos, correspondientes al periodo de ampliación, y 1.458'72 por el presupuesto corriente.

A consecuencia de la huelga de los empleados del ferrocarril, se hallaban detenidos el sábado los siguientes trenes. El expres ascendente, en Espelny; el de mercancías número 193, que salió a las siete de anteañoche de Sevilla, en Lora del Río. El tren de mercancías 171, que debió salir de Sevilla el viernes por la mañana a las 4:40 y que no lo verificó. El 172, también de mercancías, se encuentra en la estación sin descargar. El 72, procedente de Lisboa, estaba detenido en Llerena por no habersele dado salida.

Acompañado de su apreciable esposa, anteayer salió de esta capital, con dirección a Madrid, en donde se propone pasar una temporada, nuestro excelente amigo el señor don Rafael Caballero, coronel comandante, retirado, del arma de infantería.

Durante la ausencia de nuestro excelentísimo Prelado se ha hecho cargo del Gobierno de la Diócesis el M. I. señor Lédó, D. Angel Enriquez y Enriquez, Chantre de esta Santa Iglesia y Provisor y Vicario General, quedando nombrado para sustituir a este señor, en caso de enfermedad ó ausencia, el M. I. señor Secretario de Cámara y Gobierno Dr. don Victor Jesús de la Vega y de Bascarán, Canónigo por oposición de esta Santa Catedral.

Los cambios atmosféricos que han de ocurrir en esta primera quincena de Noviembre pueden dividirse en tres periodos, según Noherlesoom. Uno en el que se comprenden los tres primeros días del mes, y será de buen tiempo, propio de la estación, menos el 1.º y el 2.º en la región setentrional, donde se reflejará el

mal tiempo que en dichos días imperará en el NO. de Europa. Otro, desde el 4 hasta el 8, que será húmedo y lluvioso, especialmente en las regiones del NO. occidental y del SO. de la Península, con temperatura próxima a la normal. El tercero, que abarcará el último tercio de la quincena, será borrascoso, lluvioso y frío, con temperaturas bajas, y será más propio del invierno que del otoño.

Los precios del ganado en la provincia del 15 al 21 de Octubre próximo pasado, fueron los siguientes: caballar 800 pesetas como máximo y 600 mínimo; mular 700 y 500; anual 180 y 150; vacuno 400 y 325; de cerda 70 y 60; cabrio 24 y 21, y ovino 22 y 18.

A las doce del viernes tuvo lugar en Sevilla la sesión preliminar del Concilio provincial que se había de celebrar el sábado y siguientes días. En el salón de Nobles del palacio arzobispal se encontraban los señores Obispos de Cádiz, Córdoba, Badajoz, Las Palmas y Tenerife, los compromisarios de esas diócesis y de las Colegiatas de Ceuta y Jerez, los procuradores y teólogos consultores. Todos recibieron impreso el «Ordo Concilii» y prestaron juramento de guardar reserva en los acuerdos de las sesiones privadas de dicha Asamblea. Fueron nombrados consultores teológicos don Manuel Rodríguez, rector del Seminario; don Mariano Hernandez, Magistral de la Habana y fiscal de este Arzobispado; D. José Cabello, Superior de los jesuitas de aquella ciudad; don Manuel de la Oliva, preposito de San Felipe, y los párrocos de Sevilla señores don Francisco Garcés, don José Camacho y don Antonio Lopez. Anteayer empezó el coro en la Catedral a las 7 y media, rezándose semitonado el Oficio divino. Terminado el coro se dirigió a la capilla del Palacio procesionalmente y precedidos de cruz y ciriales los señores Dignidades con la mitra, los Capitulares con capa pluvial y los Beneficiados y Compromisarios de las sufragáneas con su hábito respectivo. Entonado el «Veni Creator», volverían en la misma forma al templo metropolitano acompañando al Cardenal, vestido de pontifical, y los Obispos de medio pontifical. Después de la misa «solemne» que diría el señor Arzobispo, se declararíá abierto el Concilio. En los días siguientes celebrarán la misa los señores Obispos asistidos de sus respectivos capitulares, habiendo sido invitadas al acto las autoridades de la capital.

Nuestro distinguido paisano y amigo el señor don Luis de la Torre, que en la actualidad ocupa un buen lugar entre los comerciantes de Cádiz, ha tenido un rasgo generoso y un pensamiento patriótico que le honra y enaltece. Según nuestras noticias, está dispuesto a hacer un donativo de mil pesetas para premiar acciones heroicas que lleven a cabo tres soldados de nuestro ejército expedicionario de Melilla. Los elegidos serán a propuesta del general en jefe de aquel. Nuestro estimado amigo se propone distribuir dicha cantidad en la siguiente forma: quinientas pesetas al soldado hijo de Córdoba ó de su provincia que mas se distinga por su arrojo ó abnegación; doscientas cincuenta al soldado hijo de Cádiz; y doscientas cincuenta al soldado hijo de Jerez de la Frontera, ambos en iguales circunstancias que el primero. El señor de la Torre desea que, como pudiera darse el caso, por falta de ocasión, que alguna de dichas cantidades quedase sin adjudicar, indica que en un solo lote ó en varios, siempre a juicio del referido general en jefe, se adjudique a otro ó otros soldados de cualquier procedencia, siempre que hayan sobresalido por sus hechos valerosos ó humanitarios en las acciones de guerra, a contar de la del dos del pasado ó a las que se preparan. Si a consecuencia de sus actos heroicos el soldado ó soldados propuestos para tan generosa recompensa fallerían, nuestro amigo desea se adjudiquen las cantidades a sus más inmediatos herederos. Es voluntad también del señor de la Torre, el recoger y dar ocupación decente, para que cubra sus modestas atenciones, a un soldado que resulte inútil para el trabajo corporal. Al efecto, nuestro generoso amigo propone que una comisión de la prensa periódica representada en Melilla, elija al que padezca la desgracia de impossibilitarse para sus faenas habituales. Rasgos de esta naturaleza no han menester de elogios: ellos por sí lo llevan consigo, así como la gratitud de la nación, que se enorgullece con contar tan buenos patriotas como nuestro estimado amigo don Luis de la Torre.

—Efemérides.— Hoy.—1632.— Fallecimiento de Gustavo Adolfo.—1771.— Nacimiento de Luis Senefelder, inventor de la litografía.—1833.— Nace en Cuenca el castizo escritor don Severo Catalina.—1876.— Muere el cardenal Antonelli, ministro de Pío IX.

## Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.— San Leonador, abad y confesor. Mañana, San Florentino, obispo y confesor.

—JUBILEO CIRCULAR.— Hoy, en el convento de la Encarnación, por una devota, en sufragio de sus difuntos.

—Quinto día de solemne novena en la Real Iglesia de San Pablo, a las Benditas Animas del Purgatorio, a las oraciones. Hoy costeadó por doña Antonia Aguilar, en sufragio de sus difuntos.

—Continúa el mes de Animas en el Monasterio de la Encarnación, en el que se cantará la Letanía y los lamentos de las mismas, al toque de oraciones.

—En todo el mes de Noviembre, después de oraciones, se harán los piadosos ejercicios en sufragio de las benditas almas, en la iglesia parroquial de San Pedro, los días festivos con sermón y cánticos.

—Sexto día de novena a las Animas Benditas del Purgatorio, en la iglesia parroquial de San Francisco, Capilla de la Vera Cruz, al toque de oraciones.

—Quinto día de la solemne novena de Animas que celebran los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazon de María, en la iglesia de los Padres de Gracia, a las seis de la tarde: se rezará el Santo Rosario, el ejercicio propio, y cinco Padres nuestros a las cinco llagas de Jesús Crucificado. Cantados los lamentos seguirá sermón a cargo de los PP. de la Comunidad, concluyendo con el canto de un responso.

—Hay concedidas muchas indulgencias por la asistencia a dichos actos.

—Quinto día de novena de Animas en la iglesia parroquial del Salvador, al toque de oraciones.

—En el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral se celebrará el Mes de Animas un cuarto de hora después del toque de oraciones. Los Domingos y días festivos con sermón.

—Los asociados a la corte de María visitarán hoy a Ntra. Sra. del Consuelo, en San Pablo.

—Las misas que se celebran en la iglesia auxiliar de San Basilio el día diez del corriente, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el alma del señor don José Carlos Martínez y Pujades.

—Su viuda é hijos ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios Nuestro Señor.

## ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Málaga 5 (12 tarde.)

Ha llegado a este puerto la fragata «Gerona» para embarcar con dirección a la plaza de Melilla el regimiento infantería de Córdoba y las baterías de montaña que con referido objeto llegaron hoy a esta ciudad.

El vapor «Sevilla» saldrá también para la vecina plaza africana, conduciendo víveres para las tropas, municiones y maderas para la construcción de barracones.

Se confirma que los riffeños han dado un ataque al Peñón de la Gomera, que fué rechazado.

Van a enviarse refuerzos a dicho punto para toda eventualidad.

—Palomares.



